

Un silence assourdissant

Le sujet dans le giron de la haine
S. Vallon (31 août 2001)

Proposition pour le LACANOAMERICAIN
Journées d'études des 29/30/31 août et 1^o septembre 2001
à Recife (Pernambouco, Brésil)
(texte révisé)

Pourquoi la psychanalyse a-t-elle délaissé - sinon totalement ignoré - cette dimension de la haine dans la constitution du psychisme et dans les processus thérapeutiques de la cure analytique ? Il se pourrait au contraire que la reconnaissance de ce registre soit ce que la psychanalyse a de plus spécifique. Les conséquences sont certes cliniques et théoriques, mais elles pèsent aussi sur le destin global de la psychanalyse comme **malaise dans les psychothérapies**. Quelques réflexions pour introduire un débat.

Préambule

A partir de travaux sur les phobies qui mettent à jour les limites des processus de symbolisation – et corrélativement de la production subjective – je me suis intéressé à ce qui n'est pas retour d'un refoulé